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ИССЛЕДОВАНИЕ ОСОБЕННОСТЕЙ ФУНКЦИОНАЛИЗАЦИИ 
СМЕСИ ПОЛИПРОПИЛЕНА С ЭТИЛЕНПРОПИЛЕНОВЫМ 
КАУЧУКОМ В УСЛОВИЯХ РЕАКЦИОННОЙ ЭКСТРУЗИИ 

Ю. М. КРИВОГУЗ+ 
Институт механики металлополимерных систем имени В. А. Белого Национальной академии наук Беларуси, ул. Кирова, 32а, 246050, 
Гомель, Беларусь 

Исследовано влияние соотношения полипропилена (ПП) и этиленпропиленового каучука 
(ЭПК) в смесях ПП/ЭПК на свободнорадикальную прививку итаконовой кислоты (ИтК) и имею-
щие место побочные процессы (деструкцию и сшивание макромолекул). Прививку ИтК, иниции-
руемую 2,5-диметил-2,5-ди(трет-бутил перокси)-гексаном (L-101), к смесям ПП/ЭПК осуществ-
ляли в экструзионном реакторе, смонтированном на базе пластографа Брабендера и 
оснащенном динамическим смесителем. Полученные экспериментальные данные свидетель-
ствуют о сильном влиянии соотношения полимерных компонентов в смеси ПП/ЭПК на ход про-
цесса прививки ИтК и сопутствующие макромолекулярные превращения. Концентрационная за-
висимость эффективности прививки (α) имеет неаддитивный характер. Во всем интервале 
соотношений ПП и ЭПК значения эффективности прививки ИтК превышают аддитивные. Об-
наруженные эффекты обусловлены различием в реакционной способности третичных атомов 
углерода ПП и вторичных атомов углерода ЭПК в реакциях, протекающих по радикальному ме-
ханизму. Показано, что [ПП/ЭПК]-п-ИтК смеси, содержащие ЭПК в количестве 1–25 мас.% ха-
рактеризуются более высокими значениями ПТР по сравнению с исходным и функционализиро-
ванным ПП, в то же время составы с 1 мас.% и 5 мас.% ПП имеют более низкий ПТР, чем ЭПК 
с привитой ИтК. 

Установлено, что в интервале температур 170–220 ºС наблюдается максимальный выход при-
витых продуктов, а наиболее оптимальные условия смешения достигаются на динамическом смеси-
теле при скорости сдвига равном 100 с–1. 

Варьирование соотношения компонентов в смесях [ПП/ЭПК]-п-ИтК сопровождается слож-
ным по своему характеру изменением прочности расплава и коэффициента разбухания экструдата 
функционализированных смесевых материалов. 

Ключевые слова: полипропилен, этиленпропиленовый каучук, смесь полиолефинов, транс-этилен-1,2-
дикарбоновая кислота, пероксидный инициатор, прививка, реакционная экструзия. 
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The effect of the ratio of polypropylene (PP) and ethylene propylene rubber (EPR) in PP/EPR blends on 
free radical grafting of itaconic acid (ItA) and the side processes (destruction and crosslinking of macromol-

                                                           
+ E-mail: yurikriv@tut.by 



Исследование особенностей функционализации смеси полипропилена с этиленпропиленовым каучуком  45 

ecules) has been studied. ItA grafting, initiated by 2,5-dimethyl-2,5-di(tert-butyl peroxy)-hexane (L-101), to 
PP/EPR blends was carried out in an extrusion reactor mounted on the basis of a Brabender plastograph 
and equipped with a dynamic mixer. The experimental data obtained indicate a strong influence of the ratio 
of polymer components in the PP/EPR blends on the course of the ItA grafting and the accompanying mac-
romolecular transformations. The concentration dependence of the grafting efficiency (α) has a non-additive 
character. In the entire range of PP and EPR ratios, the values of the grafting efficiency exceed the additive 
ones. The observed effects are due to the difference in the reactivity of the tertiary carbon atoms of PP and 
secondary carbon atoms of EPR in reactions proceeding by the radical mechanism. It was shown that 
[PP/EPR]-g-ItA blends containing EPR in an amount of 1–25 wt.% are characterized by higher MFI values 
compared to the initial and functionalized PP, at the same time, compositions with 1 wt.% and 5 wt.% PP 
have a lower MFI than EPR with ItA grafted. 

It was found that in the temperature range 170–220 ºС the maximum yield of grafted products is ob-
served, and the most optimal mixing conditions are achieved on a dynamic mixer at a shear rate of 100 s–1. 
Varying the ratio of components in [PP/EPR]-g-IA blends is accompanied by a non-additive and complex 
change in the melt strength (σm) and extrudate swelling coefficient (Bm) of functionalized mixed materials. 
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peroxide initiator, grafting, reactive extrusion. 
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